



FACULTAD DE PSICOLOGÍA
UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA
TRABAJO FINAL DE GRADO

Estudiante: Eliana Bentancor Rodríguez

Tipo de trabajo: Artículo Científico de Revisión Bibliográfica

Título: Consecuencias neuropsicológicas por consumo de pasta base de cocaína

Docente Tutor: Dra. Gabriela Fernández

Docente Co-tutor: Dr. Paul Ruíz

Docente Revisor: Mag. Evangelina Curbelo

Período Solicitado para la lectura pública: Segunda quincena de junio de 2023

1. Aspectos formales

El trabajo cumple con los aspectos formales requeridos para su presentación, respetando los lineamientos propuestos para esta modalidad de TFG. Revela un adecuado manejo de fuentes bibliográficas y su referencia de acuerdo a las normas APA.

2. Articulación teórica

En el presente Trabajo Final de Grado la autora busca explorar las consecuencias neuropsicológicas del consumo prolongado de Pasta Base de Cocaína (PBC) por medio de la revisión y sistematización de artículos científicos que exploren este aspecto en un amplio margen de tiempo (1990-2023).

Es de destacar que es un trabajo en el que resulta evidente la lectura y apropiación del material trabajado, siendo presentado de forma entendible y bien organizado. Dicho esto, siendo el consumo de PBC un fenómeno dinámico y complejo, frente al cual hubieron una serie de mitos e incluso información que se ha puesto en cuestionamiento con el pasar del tiempo, resulta clave el periodo de producción de los artículos en especial en relación a la caracterización de la población consumidora.

Las referencias teóricas fueron articuladas de forma dinámica al igual que los diferentes hallazgos de la sistematización.

Resulta llamativo que la mayoría de los estudios sistematizados no refieren a la población a la que alude el TFG. Solamente 4 de los 33 estudios sistematizados son acerca de consumidores de PBC, siendo los restante referidos a consumidores de cocaína, crack o policonsumo, si bien la autora fundamenta que debido a sus características similares serían extrapolables sus conclusiones.

En su reflexión final aborda la importancia de la prevención así como una caracterización de la población consumidora de esta sustancia para de esta forma poder desarrollar dispositivos que respondan a las características y necesidades de las mismas.

Consideración final: Se trata de un esfuerzo sobre una cuestión atendible y pertinente para ser trabajada por esta casa de estudios. Es una de las aristas que componen este fenómeno complejo y como todo fenómeno complejo resulta clave no reducirlo a ella. Es necesario propiciar la continua producción de conocimiento en este campo, siendo de especial relevancia la sistematización de evidencia y estudios.

El trabajo presentado cumple tanto con los requisitos formales como con el nivel de desarrollo académico esperado de un Trabajo Final de Grado. Se sugiere el pase a la defensa del trabajo.

Asist. Mag. Evangelina Curbelo
Instituto de Psicología Social